

# Presentación

*El cultivo de la PALMA AFRICANA se inició en Colombia a escala comercial hace unos veinte años. Durante este periodo se han sembrado 36.000 hectáreas, de las cuales únicamente 25.000 se encuentran en producción; bien se sabe que la palma es un cultivo de tardío rendimiento, es decir, que inicia su producción después de varios años de sembrada.*

*La explotación de este importante renglón agrícola ha reportado al país grandes beneficios, algunos de los cuales se pueden resumir como sigue:*

- La producción acumulada de aceite pasa de 500.000 toneladas, que a los precios actuales valdría \$17.000 millones. Dado que Colombia es un importador tradicional de aceites y grasas, lo anterior quiere decir que en promedio se han ahorrado \$850 millones anuales en divisas durante los veinte años. La producción del presente año alcanzará un valor de \$3.000 millones y evitará importaciones por cuantía superior, puesto que los precios de los aceites importados son más altos.*
- La producción de la palma es continua, a partir del cuarto año de la siembra, y puede durar hasta 20 y más años, luego allí encuentran un adecuado medio de vida miles de familias campesinas. En la actualidad más de 12.000 personas cuentan con trabajo estable y bien remunerado en la explotación de la palma, en condiciones aún más favorables que aquellos que laboran en las grandes industrias de las áreas urbanas.*
- El cultivo de la palma requiere para su explotación de una compleja infraestructura de servicios, tales como vías de comunicación, agua potable, energía eléctrica, etc.. Los trabajadores y sus familias disfrutan de estos servicios y de otros tan esenciales como vivienda, salud, educación, recreación, etc.; así, el cultivo de la palma se convierte en un motor del desarrollo rural del país. Al tener en cuenta que la dotación de los servicios se lleva a cabo por el empresario, es notable la disminución de las inversiones por parte del Estado en este campo.*
- El aceite es un producto básico en la alimentación y la palma produce el de mejor calidad (fácilmente digestible, tiene un alto valor nutricional y es neutro en contenido de colesterol) y más barato, de tal modo que los beneficios de su producción se amplían a todos los consumidores, o sea a todos los colombianos.*
- El cultivo de la palma regenera la cobertura de bosque, cubriendo totalmente los suelos, de tal manera que los conserva y mejora al tiempo que regula los caudales de agua.*

*Es evidente que el desarrollo del cultivo ha sido muy importante; sin embargo, se debe considerar lento, muy lento en relación con las necesidades en materia de aceites y grasas y el gran potencial que se encuentra para establecer con éxito su explotación.*

*En la actualidad el país importa cerca de la mitad de los aceites y grasas que necesita para abastecer normalmente su consumo doméstico, con la tendencia a importar cada año mayores cantidades debido principalmente al crecimiento de la población y a la falta de una política de fomento a la producción nacional, pero dispone de grandes zonas y de una experiencia y tecnología que le permitirían en tiempo relativamente corto auto abastecer se.*

*Además, es tal su potencial que se podría adelantar un programa de siembras con miras a la exportación de grandes volúmenes, teniendo en cuenta la amplitud de los mercados mundiales y que el aceite de palma goza de precios competitivos a nivel internacional, gracias a los altos índices de productividad que se alcanzan.*

*La anterior situación, que no es nueva y sí muy contradictoria, merece pronto estudio y serias determinaciones para corregirla. FEDEPALMA desde hace varios años ha venido insistiendo en ello, al tratar de incrementar el cultivo y buscar las políticas que realmente lo estimulen. Entre las muchas gestiones adelantadas, se han presentado planes y programas cuyos planteamientos siempre se acomodan perfectamente a los del Gobierno, pero sin lograr, vale la pena repetir una vez más, acciones oficiales que permitan cumplir sus objetivos.*

*Ahora, la Federación intenta aportar nuevos elementos en tal sentido al presentar el documento "LA PALMA AFRICANA Y LA PRODUCCION INDUSTRIAL DE ACEITES Y GRASAS COMESTIBLES", adoptado como conclusiones en el último CONGRESO NACIONAL DE CULTIVADORES, celebrado en la ciudad de Bucaramanga. Al hacerlo solo pretende soluciones, aunque sean parciales, a algunos de los problemas que aquejan al país, tales como el desempleo rural, causa principal de las emigraciones de los campesinos y por ende de los graves conflictos en las áreas urbanas; el desabastecimiento de alimentos básicos, motivo central del alto costo de la vida; el bajo volumen de exportaciones diferentes del café, origen de serias preocupaciones por los posibles quebrantos en la producción de éste; la conservación de las aguas y los suelos; etc..*